
Breve resumen de la relación entre los presidentes estadounidenses y la historia irlandesa

Ángeles Lucila Toribio*

Introducción

El miércoles 20 de enero de 2021 Joseph Robinette Biden asumió la presidencia de los Estados Unidos de América. Durante la ceremonia, lo que particularmente llamó mi atención es que realizó el juramento (mejor conocido como “Pledge of Alliance”) apoyando su mano sobre una biblia que pertenece a su familia desde finales del siglo XIX.

Este acto me produjo curiosidad. ¿De dónde proviene esa biblia? ¿Habrá acompañado a sus antecesores en su huida de Irlanda? ¿Qué simbolismo tiene para él? Biden es el segundo presidente católico que tiene Estados Unidos, siendo su antecesor John Fitzgerald Kennedy. A ambos los une su ascendencia irlandesa, pero también comparten singularidades históricas: Kennedy es el presidente estadounidense electo más joven con 43 años, mientras que Biden resulta el más longevo, siendo elegido para ejercer la presidencia con 78 años.

Sin embargo, la conexión entre las raíces irlandesas y la política estadounidenses son de larga data. Lo que propongo en este trabajo es desarrollar brevemente los momentos clave de la historia moderna irlandesa, cómo las presidencias estadounidenses fueron clave en el desarrollo de los hechos y que podemos esperar a futuro con la nueva gestión asumida.



* Correo electrónico: luu.toribio@gmail.com

SUPLEMENTO *Ideas*, II, 8 (2021), pp. 295-306

© Universidad del Salvador. Escuela de Lenguas Modernas. ISSN 2796-7417

1-De los orígenes a la primera visita.

Según Epic – *The Irish Museum of Immigration*, Estados Unidos ha tenido 23 presidentes con raíces irlandesas (incluyendo al recientemente electo Joe Biden).¹ El primero de ellos es Andrew Jackson, el séptimo presidente, el cual ejerció su cargo entre 1829-1837. La mayoría de las familias de estos primeros mandatarios (incluyendo a los presidentes James Polk y James Buchanan) provenían de los condados de Tyrone y Antrim o eran protestantes que llegaron en el siglo XVIII desde el Ulster. Conforme el paso del tiempo éstos comenzaron a identificarse como “*scots-irish*” para diferenciarse de la inmigración producida por la Gran Hambruna a partir de 1840² ya que generaba una relación directa con la pobreza.

Es necesario destacar la imagen negativa que tenían los irlandeses en América a fines de siglo XIX y principios del siglo XX. Una de las razones que colaboraron en el desarrollo de este discurso fueron nuevas “razones científicas” contrarias al catolicismo que se desarrollaron en la Gran Bretaña de la época, las cuales lo catalogaban como una religión de encantamientos, reliquias mágicas, milagros fraudulentos y una multitud de santos. Similarmente se explicaba la pereza irlandesa, la ingratitud y otros atributos negativos.³

Esta discriminación, que Gran Bretaña utilizó para sostener su dominio sobre la isla, se trasladó rápidamente a la escena social americana. La clase alta y sus familias tradicionales descendían mayoritariamente de los británicos protestantes que habían cruzado el Atlántico en busca de libertad religiosa en el siglo XVI. Ellos importaron el prejuicio que se tenía del nativo irlandés lo que dificultó en un primer momento la asimilación con la nueva sociedad estadounidense, el acceso a trabajos bien remunerados y con ello la ocupación de cargos gubernamentales. Un ejemplo de que tan profunda era esta discriminación se puede observar en la creación en 1849 de “*The Order of the Star-Spangled Banner*” la cual era una sociedad clandestina de nativistas cuyos miembros sólo apoyaban a protestantes nativos para ejercer funciones públicas, luchaban contra la Iglesia Católica Romana y respaldaban la obligatoriedad de un período de 21 años de naturalización.⁴

Sin embargo, a partir de la década de 1860 esto comienza lentamente a cambiar. En primer lugar, la participación en la Guerra de Secesión de soldados irlandeses y de religiosas enfermeras contribuyó a sosegar el nativismo anti-irlandés. Posteriormente, el impacto del acelerado proceso industrial que atravesaba el país demandaba mano de obra barata. La creciente ola de inmigrantes europeos de fines de siglo, que venía a satisfacer dicha necesidad, impulsó a los irlandeses en la sociedad: la ocupación de los puestos de trabajo en el servicio postal y la representación sindical son el símbolo de este ascenso.⁵

En 1865 Ulysses S. Grant dirige a las fuerzas de la Unión en la victoria final sobre la confederación. Su gran carrera militar durante la guerra civil lo catapultó a ganar las elecciones de 1869, convirtiéndolo en el 18° presidente de los Estados Unidos. Grant tiene una pequeña

1. EPIC - The Irish Emigration Museum. (s. f.). US Presidents with Irish Heritage. Recuperado 25 de enero de 2021, de <https://epicchq.com/us-presidents-with-irish-heritage/>

2. Geoghegan, T. (2011, 26 abril). Why are US presidents so keen to be Irish? Recuperado 25 de enero de 2021, de <https://www.bbc.com/news/world-us-canada-13166265>

3. Forker, M. (2012). The use of the «cartoonist’s armoury» in manipulating public opinion: anti-Irish imagery in 19th century British and American periodicals. *Journal of Irish Studies*, vol. 27, pág 60.

4. Forker, M. (2012). The use of the «cartoonist’s armoury» in manipulating public opinion: anti-Irish imagery in 19th century British and American periodicals. *Journal of Irish Studies*, vol. 27, págs 64-65.

5. McCaffrey, Lawrence J. “Irish America.” *The Wilson Quarterly* (1976-), vol. 9, no. 2, 1985, pág 78.

ascendencia irlandesa y se lo recuerda por ser el primer presidente (aunque ya no estaba en funciones) en visitar Irlanda en 1879.

A su llegada a Dublín fue recibido con una comitiva la cual lo consagró ciudadano honorario. En su agradecimiento declaró que por nacimiento era ciudadano de un país donde había más irlandeses que en la misma Irlanda.⁶ Pero su arribo fue recibido con variadas reacciones: en la capital podía pasear sin ser reconocido mientras que, en las ciudades que visitaba en su viaje a Belfast, la euforia iba creciendo. Esto se debe principalmente a dos motivos: sus ancestros, tal como habíamos generalizado previamente, provenían del condado de Tyrone y sus políticas educativas, ya que consideraba que el Estado no debía financiar las escuelas religiosas.⁷

Este modelo educativo era algo impensado para los irlandeses. Hacia fines de 1870s y principios de 1880s Irlanda estaba atravesando el Renacimiento Gaélico que dentro de muy pocos años impulsaría la revolución. Uno de sus pilares fundamentales y símbolo de lucha era la educación de los niños en la lengua nativa que se impartía en las escuelas religiosas a lo largo del país, por lo que el descontento ante la política educativa llevada adelante por Grant era profundo.

2- El levantamiento de Pascua y las Guerras Mundiales.

Las relaciones entre Estados Unidos e Irlanda durante la primera mitad de siglo XX fueron definidas por el turbulento contexto internacional y la búsqueda de independencia por parte del Estado europeo. En este contexto, Woodrow Wilson resulta electo el 28° presidente de los Estados Unidos en 1912 con gran apoyo de la comunidad irlandesa. El mismo tenía raíces scots-irish debido a que ambos bisabuelos paternos provenían del condado de Tyrone y ya en su primera referencia pública sobre Irlanda, sugiere la posibilidad de que ésta administre su propio gobierno.⁸ Con sólo un año de mandato, Wilson debe enfrentar las consecuencias del inicio de la Primera Guerra Mundial: conservó la neutralidad de los Estados Unidos y promovió legislación progresiva dentro de su país, como la abolición del trabajo infantil y el límite de ocho horas a la jornada laboral de los trabajadores de ferrocarril.⁹

En 1916 se efectúa el Levantamiento de Pascua en Dublín que, si bien no logra cumplir con los objetivos planeados por los revolucionarios, enciende la llama de la autodeterminación en toda Irlanda. Llama que es muy bien recibida en las comunidades irlandesas americanas que no sólo habían participado en la organización, sino que también habían enviado fondos al otro lado del Atlántico a tal fin. Esta participación ponía en jaque la neutralidad estadounidense en la Gran Guerra, ya que el Departamento de Estado estaba al tanto de compras de armamento alemán que se efectuaron con capitales nativos.¹⁰

A su vez, Wilson resulta reelecto (pero sin el apoyo de la comunidad irlandesa radical debido al desinterés del gobierno estadounidense por la causa independentista) bajo el slogan de campaña "*he kept us out of war*" promesa que inmediatamente se rompería: el 2 de abril de 1917 solicita al Congreso que declare la guerra a Alemania. Esto detiene la actividad de la comunidad irlandesa

6. Whelan, B. (2011). President Ulysses S. Grant's Irish tour, 1879. *History Ireland*, vol 19, pág 6.

7. Whelan, B. (2011). President Ulysses S. Grant's Irish tour, 1879. *History Ireland*, vol 19 pág, 7

8. Harte, C. (s. f.). Friend or Foe?: Woodrow Wilson & The Irish Question. *Revolutionary Irish-America*. Recuperado 28 de enero de 2021, de <https://www.revolutionaryirishamerica.com/friend-or-foe-woodrow-wilson-the-irish-question>

9. The White House. (15/01/2021). Woodrow Wilson. <https://www.whitehouse.gov/about-the-white-house/presidents/woodrow-wilson/>

10. Harte, C. (s. f.). Friend or Foe?: Woodrow Wilson & The Irish Question. *Revolutionary Irish-America*. Recuperado 28 de enero de 2021, de <https://www.revolutionaryirishamerica.com/friend-or-foe-woodrow-wilson-the-irish-question>

hasta 1918, cuando la posibilidad de una conferencia de los líderes mundiales y la disolución de los grandes imperios vuelve a generar esperanzas entre los nacionalistas. En su discurso de apertura del Senado (el comúnmente llamado Catorce Puntos para la Paz) de ese mismo año, Wilson propuso la autodeterminación de las minorías nacionales dentro de las posibles cuestiones que podrían darse en un futuro acuerdo post guerra.

Es así como los irlandeses destinaron sus fuerzas en la búsqueda de aliados dentro de los distintos poderes y órganos estatales. Joseph P. O'Grady detalla este proceso en su trabajo *"Irish-Americans, Woodrow Wilson and Self-Determination: A Re-Evaluation"*¹¹. Allí evoca todas las campañas masivas que realizaron con el fin de introducir la cuestión irlandesa al seno de las elecciones de representantes de 1918 y cómo éstos marcaron la agenda de relaciones internacionales en todo el país. Todos estos esfuerzos resultarían en vano ya que las grandes potencias que se encontrarían en la Conferencia de Paz de París no estaban dispuestas a contradecir a Gran Bretaña y tampoco podían enfrentarse a otros grupos minoritarios, con fines similares, dentro de sus fronteras.¹²

Wilson se vio muy afectado por esta situación, ya que el apoyo de los irlandeses se esfumaría al no ver resultados concretos en la búsqueda de la autodeterminación. Sumado a la negativa del Congreso para ingresar a Estados Unidos en la Sociedad de Naciones (organismo del cual él mismo había sido su principal promotor en la Conferencia de París) aniquiló su popularidad, perdiendo las elecciones para un tercer mandato en 1920.

Irlanda por su parte, durante la década del 20 sufre drásticas modificaciones. En primer lugar, el 6 de diciembre de 1921 firma con Reino Unido el tratado anglo-irlandés, el cual terminaba la guerra entre dichos países y declaraba a toda la isla de Irlanda como estado independiente. Esto se frustraría un año después, cuando al entrar en vigencia este tratado las seis provincias del norte decidieron mantenerse Unidas a Gran Bretaña. La guerra civil fue ineludible, la cual se extendió hasta el 24 de mayo 1923, y dejó divisiones en la opinión pública hasta el día de hoy.

Estados Unidos, vivió un acelerado crecimiento económico que derivó en el *Crack* del 29. Esta depresión económica jugó un rol predominante en la campaña electoral de 1932 de la cual Franklin Delano Roosevelt resultó elegido por primera vez (ya que ocuparía cuatro veces consecutivas el cargo) como el 32° presidente del país.¹³

Con el comienzo de la segunda guerra mundial, tanto Estados Unidos como Irlanda se declararon neutrales. Roosevelt adoptó la doctrina del "buen vecino" la cual mantenía a su país fuera de la guerra en Europa y al mismo tiempo brindaba ayuda a las naciones amenazadas o atacadas. Con la ocupación de Francia y el asedio a Inglaterra en 1940 comenzó a enviar a Reino Unido todos los suministros posibles salvo intervención militar.¹⁴ Irlanda no quería inmiscuirse en la guerra no sólo por su alto costo económico (el cual no tenía posibilidad de afrontar) sino porque Reino Unido le había restituido puertos en 1938 que consideraba clave en la búsqueda de su

11. Recomiendo la lectura de este artículo, cuyos datos detallaré a continuación, ya que excede a la brevedad de este trabajo. // O'Grady, J. (1963). *Irish-Americans, Woodrow Wilson and Self-Determination: A Re-Evaluation*. Records of the American Catholic Historical Society of Philadelphia. 159-173. 1

12. Harte, C. (s. f.). *Friend or Foe?: Woodrow Wilson & The Irish Question*. Revolutionary Irish-America. Recuperado 28 de enero de 2021, de <https://www.revolutionaryirishamerica.com/friend-or-foe-woodrow-wilson-the-irish-question>

13. White House Historical Association. (20/02/2017). *The Life and Presidency of Franklin D. Roosevelt*. Recuperado 30 de enero de 2021, de <https://www.whitehousehistory.org/the-life-and-presidency-of-franklin-d-roosevelt>

14. The White House. (s. f.). *Franklin D. Roosevelt*. Recuperado 30 de enero de 2021, de <https://www.whitehouse.gov/about-the-white-house/presidents/franklin-d-roosevelt/>

autonomía. Los irlandeses temían tanto una ocupación británica como una alemana que los impulsara a tomar partido por alguno de los bandos en guerra, por lo que solicitaron ayuda económica a Estados Unidos.¹⁵

En el período de 1940-1941, aún siendo neutral, Estados Unidos presiona a Irlanda utilizando esta solicitud de asistencia para que se una a las fuerzas aliadas. Frank Aiken, ministro de Defensa irlandés, que viajó personalmente a solicitar armas y alimentos fue recibido con hostilidad tanto de parte de Roosevelt como del Departamento de Defensa.¹⁶ Esto se debía a que no se sabía a ciencia cierta si Irlanda tenía o no intenciones de colaborar con Alemania, ya que ésta había brindado su apoyo durante el Levantamiento de Pascua. Sin embargo, la realidad en Irlanda era distinta, si bien en un primer momento los sectores más radicales habían coqueteado con la idea de una victoria alemana, lo cierto es que la mayoría de la población veía más conveniente una victoria británica, ya que era su principal socio económico.¹⁷

La entrada en guerra de Estados Unidos luego del ataque a Pearl Harbor, el mantenimiento de neutralidad de Irlanda aún finalizada la guerra y el Eulogio de Eamon de Valera hacia el ya fallecido Adolf Hitler paralizó las relaciones bilaterales entre estos países. Otra cuestión a tener en cuenta de este alejamiento de los Estados Unidos es el problema del estatus internacional de Irlanda. Según el tratado anglo-irlandés, Irlanda aún era parte del Commonwealth y dependía del Reino Unido, por lo que, cualquier reconocimiento por parte de Estados Unidos podría considerarse una aceptación tácita de la partición de Irlanda y una ofensa hacia Reino Unido.¹⁸ No obstante, Irlanda ahora debía solucionar sus problemas internos antes de ocuparse de restaurar sus relaciones internacionales.

3 - El paradigma Kennedy

En 1960, John Fitzgerald Kennedy se convierte no sólo en el presidente más joven de la historia estadounidense, sino también en el primero abiertamente católico. Ambas ramas de su familia provenían de la Irlanda post hambruna, pero no cruzaron el Atlántico por problemas económicos, sino en busca de crecimiento personal. La familia Fitzgerald proviene de Bruff, condado de Limerick, mientras que la familia Kennedy rastrea sus orígenes a toneleros de Duganstown en el Condado de Wexford.¹⁹ Ambas familias se ubicaron en Boston y para fines del siglo XIX se habían introducido exitosamente en la escena política.

Ya en 1907, P.J. Kennedy, el abuelo paterno del futuro presidente, recorrió Irlanda visitando New Ross y Vinegar Hill, donde su abuelo y su tataro tío habían luchado y muerto en el Levantamiento de 1798.²⁰ Durante la Segunda Guerra mundial, los Kennedy también estuvieron muy activos. Joseph Patrick Kennedy (el padre de John) había sido nombrado embajador en Reino Unido y su hijo Joseph Patrick Jr. moriría combatiendo en Europa en 1944. La familia Kennedy

15. White, T., & Riley, A. (2008). Irish Neutrality in World War II: A Review Essay. *Irish Studies in International Affairs*, vol 19,145.

16. Lowry, D. (2008). The captive dominion: Imperial realities behind Irish diplomacy, 1922—49. *Irish Historical Studies*, vol 36, pág 215.

17. White, T., & Riley, A. (2008). Irish Neutrality in World War II: A Review Essay. *Irish Studies in International Affairs*, 19, pág 147.

18. Lowry, D. (2008). The captive dominion: Imperial realities behind Irish diplomacy, 1922—49. *Irish Historical Studies*, vol 36, pág 215

19. John F. Kennedy Presidential Library and Museum. (s. f.). JOHN F. KENNEDY AND IRELAND. Recuperado 25 de enero de 2021, de <https://www.jfklibrary.org/learn/about-jfk/jfk-in-history/john-f-kennedy-and-ireland>

20. Ahtes, J. H. (1991–1992). The Kennedys, Ireland and Irish America en *The Irish Review*, vol. 11, pág 24.

había depositado sus ambiciones políticas en Joseph, por lo que John ocuparía su lugar en la tradición familiar.

John F. Kennedy visitaría Irlanda en varias ocasiones. La primera de ellas fue en 1939, volviendo de visitar a su padre en Reino Unido. Su visita de mayor longitud fue en 1947 donde recorrió New Ross y el Castillo de Lismore (la propiedad irlandesa del Duque de Devonshire cuyo heredero estaba casado con su hermana Kathleen).²¹ Ese mismo año ya ejercía funciones como miembro de la Cámara de Representantes, cargo que ocupó hasta 1953 cuando fue electo senador por el Estado de Massachussets. Su campaña presidencial se caracterizó por intentar incorporar las distintas idiosincrasias que conformaban su electorado, especialmente en cuestiones religiosas: querían que los protestantes y los liberales se cuestionaran su propia militancia mientras que los *irish-americans* votarían por un correligionario. Los no católicos (entre ellos protestantes) en cambio, no verían con malos ojos a un católico que era bastante secular en sus pensamientos.²² Este pequeño apoyo que obtuvo de los protestantes fue lo que le aseguró la victoria en un conteo de votos muy reñido.

En 1963 comenzó a circular el rumor de una posible gira de Kennedy por Europa que tendría a Irlanda en su itinerario. Para ese entonces, el país estaba por fin transitando un proceso de modernización: había logrado convertirse en miembro de las Naciones Unidas, sus diplomáticos ocupaban puestos importantes dentro de la Asamblea General y estaban comprometidos en distintos procesos de paz alrededor del mundo.²³ Atrás había cuidado cualquier animosidad que había generado la neutralidad durante la Segunda Guerra, por lo que Irlanda veía esta visita como una gran posibilidad de progreso. Por otro lado, la victoria de Kennedy había sido muy bien recibida por el pueblo irlandés, ya que consideraban que la llegada al más alto cargo gubernamental de “un hijo de la diáspora” establecía un final feliz para la historia de la gran hambruna.

El gobierno irlandés y el departamento de estado estadounidense organizaron conjuntamente esta visita. Kennedy asistiría a diferentes eventos entre el 26 y el 29 de junio de 1963 en los condados de Dublin, Wexford, Cork, Galway y Limerick, convirtiéndose así en el primer mandatario estadounidense en función que haría una visita oficial. ²⁴ Si bien no se había organizado un recibimiento, se estima que entre 250.000 y 500.000 personas acudieron a su llegada al país (un número impensado, si consideramos que la población de la totalidad de Irlanda para ese entonces era de 3 millones de habitantes). ²⁵ El mismo 27 de junio, Sean Lemass (el entonces taoiseach) y Kennedy se reunieron de forma privada donde conversaron principalmente de temas económicos. El objetivo de Lemass era buscar nuevos socios comerciales, debido a que la entrada a la Comunidad Económica Europea había fracasado por lo que la economía del país todavía era muy dependiente de las decisiones de Reino Unido. ²⁶

21. Ahtes, J. H. (1991–1992). The Kennedys, Ireland and Irish America en *The Irish Review*, vol. 11, pág 27.

22. Ahtes, J. H. (1991–1992). The Kennedys, Ireland and Irish America en *The Irish Review*, vol. 11, pág 27.

23. Ellis, S. A. (2008). The historical significance of President Kennedy's visit to Ireland in June 1963. *Irish Studies Review*, Vol 16, pág 114.

24. Ellis, S. A. (2008). The historical significance of President Kennedy's visit to Ireland in June 1963. *Irish Studies Review*, Vol 16, pág 118.

25. Ellis, S. A. (2008). The historical significance of President Kennedy's visit to Ireland in June 1963. *Irish Studies Review*, Vol 16, pág 119.

26. Ellis, S. A. (2008). The historical significance of President Kennedy's visit to Ireland in June 1963. *Irish Studies Review*, Vol 16, pág 123.

Lamentablemente, Irlanda no podría capitalizar esta visita como lo esperaba ya que Kennedy fue asesinado sólo cinco meses después. A pesar de ello, el país estaba viviendo un sentimiento de orgullo nacional que no había experimentado con anterioridad y se observó a sí mismo capaz de estrechar lazos con otras naciones. Esto resultará de suma necesidad dentro de muy poco tiempo, con el comienzo del período de inestabilidad civil conocido como *The Troubles*.

4 – *The Troubles* y la intervención estadounidense.

El conflicto norirlandés o comúnmente conocido como “*the troubles*” marca uno de los capítulos más oscuros de la historia irlandesa que se extendería por 30 años. Los enfrentamientos armados de agosto de 1969 en Derry entre unionistas y nacionalistas desencadenaron una fuerte respuesta por parte del gobierno de Reino Unido que desplegó tropas tanto en Derry como en Belfast para restaurar el orden. Por su parte, el gobierno irlandés no estaba preparado para afrontar este conflicto ya que no había tenido en cuenta el creciente movimiento de derechos civiles en el norte y no enviaba oficiales a la frontera desde la década de 1950.²⁷ Muchas opciones se consideraron para conciliar a las facciones, como una intervención de las fuerzas de paz de las Naciones Unidas, pero la que mayor repercusión positiva recibió fue la de negociar con Reino Unido un nuevo tratado anglo-irlandés que tenga nuevas consideraciones sobre la frontera.

En octubre de 1970 Richard Nixon, el 37º presidente de los Estados Unidos, realizó una visita a esta convulsionada Irlanda con el fin de mostrarse como el líder diplomático por excelencia contrario al bloque soviético (cabe destacar que, para entonces, el mundo ya estaba inmerso en la Guerra Fría). Tanto Nixon como su esposa tenían raíces irlandesas ya que tenían ancestros provenientes del condado de Kildare y del de Mayo respectivamente. Los irlandeses esperaban lograr la intervención de los Estados Unidos a su favor en las negociaciones con Reino Unido, pero Nixon mantuvo la política de no intervención en el asunto.²⁸

No obstante, el congreso estadounidense presionó desde el inicio del conflicto por la intervención. La Comisión de Asuntos exteriores, realizó audiencias especiales durante toda la década del 70 y estaba comandada por Edward Kennedy (hermano del ya fallecido presidente) quien se encargó personalmente de dirigir las audiencias. Luego del Domingo Sangriento del 30 de enero de 1972 al que denominó como “producto de la inhabilidad de Reino Unido de tratar limpia y justamente con el pueblo irlandés”²⁹. Estas audiencias se dictaron durante toda la década del 70 y fueron aún más frecuentes en cuanto la violencia de los enfrentamientos escalaba. En junio de 1977, junto a la presión que tanto grupos nacionalistas como por la solicitud de apoyo efectuada por el gobierno irlandés, Jimmy Carter el flamante nuevo presidente de los Estados Unidos emitió una declaración solicitando el establecimiento de la paz en Irlanda del Norte que tuviera en cuenta las proposiciones realizadas por el gobierno irlandés y se comprometió a ayudar económicamente en caso de alcanzar tal fin.³⁰

Para la llegada de los 80s era evidente que era necesaria la cooperación entre Reino Unido e Irlanda en pos de solucionar el conflicto, por lo que se estableció *The New Ireland Forum*, un

27. Kennedy, M. (2001). 'This Tragic and Most Intractable Problem': The Reaction of the Department of External Affairs to the Outbreak of the Troubles in Northern Ireland. *Irish Studies in International Affairs*, 12, 87.

28. Mulqueen, J. (4/10/2020). A look at President Nixon's visit to Ireland, 50 years ago this weekend. Recuperado 2 de febrero de 2021, de <https://www.irishcentral.com/opinion/others/richard-nixon-ireland-1970>

29. Sanders, A. (2016). Congressional Hearings on Northern Ireland and the “Special Relationship,” 1971–1981. *Diplomacy & Statecraft*, 27(1), pág 127.

30. Guelke, Adrian. “The United States, Irish Americans and the Northern Ireland Peace Process.” *International Affairs* (1996), vol. 72, no. 3, pág 529.

simposio de ideas donde profesionales de distintas academias realizarían estudios y emitirían informes que condujeran a la toma de decisiones en la búsqueda de este acuerdo. En este contexto, Ronald Reagan es elegido el 40° presidente de los Estados Unidos. Sus raíces irlandesas provienen de tu tataro abuelo, del cual existen registros de su bautismo datados en 1829 en Ballyporeen.³¹

Reagan abandona rápidamente la política de no intervención debido a las crecientes huelgas de hambre que se producían en el norte de Irlanda, especialmente entre presidiarios que habían sido parte del IRA, e introduce a Estados Unidos en la mesa de conversación entre Reino Unido e Irlanda. En 1984 realiza dos actos clave: visita tanto la República de Irlanda como el norte y se entrevista con Margaret Thatcher, donde declara formalmente que Estados Unidos pondrá fondos a disposición del acuerdo de paz.

El segundo acuerdo anglo-irlandés fue finalmente firmado el 15 de noviembre de 1985. En él, ambos gobiernos prometieron que el estatus constitucional de Irlanda del Norte sólo podía modificarse con el consentimiento expreso de la población y se creó un fondo de 250 millones de dólares para su uso con el aval tanto de Irlanda como de Reino Unido, del cual participaron Estados Unidos, Canadá, Australia y la Unión Europea.

5- El acuerdo de Viernes Santo.

En 1992, en lo que a primera vista podría considerarse como un guiño a la comunidad irlandesa en búsqueda de los votos necesarios para asegurarse la victoria de la interna democrática, Bill Clinton declara en su campaña su intención de enviar una misión de paz a Irlanda y condenó el trato que se le daba a miembros del IRA.³² Si bien la comunidad no confiaba en él, visto que James Brown, su contrincante que sí tenía raíces irlandesas, terminó apoyando al entonces gobernador de Arkansas. Al año siguiente, el mismo se convertiría en el 42° presidente de los Estados Unidos.

La caída del Muro de Berlín y el fin del bloque soviético daba lugar a una nueva configuración de las relaciones internacionales. Estados Unidos y Reino Unido trabajaron juntos desde la segunda guerra mundial, sin embargo, ahora esta alianza ya no era tan necesaria sin un enemigo en común. Esto ayudó a la administración Clinton a modificar su accionar sobre el conflicto anglo-irlandés y a posicionarse como facilitador entre Reino Unido e Irlanda.

La primera decisión que Clinton tuvo que tomar al respecto era la de otorgar o denegar la visa estadounidense a Gerry Adams, el líder del IRA para ese entonces. La familia Kennedy presionó para que esto efectivamente suceda, ya que tanto el senador Edward Kennedy como la embajadora estadounidense en Irlanda, Jean Kennedy Smith consideraban que permitir el ingreso de Adams al país colaboraría con la pacificación del IRA.³³ Si bien Gerry Adams no realizó ninguna declaración abogando por la paz, lo cierto es que su pasar por Estados Unidos se consideró como un muy buen augurio de las negociaciones futuras. En 1994, el IRA llamó a un alto al fuego y solicitó que, a uno de sus veteranos, Joe Cahill, se le permita el ingreso a los Estados Unidos para que pueda explicarle a la comunidad republicana *irish-american* la situación. Nuevamente Jean Kennedy Smith

31. O'Halloran, S. (2020, 4 abril). Irish High Kings to US Presidents, the lordly name of Reagan and its origins.

Recuperado 4 de febrero de 2021, de <https://www.irishcentral.com/roots/genealogy/reagan-irish-name-history>

32. Hazleton, W. (2000). Encouragement from the Sidelines: Clinton's Role in the Good Friday Agreement. *Irish Studies in International Affairs*, vol 11, pág 103.

33. Wilson, A. (1997). From the Beltway to Belfast: The Clinton Administration, Sinn Féin, and the Northern Ireland Peace Process. *New Hibernia Review / Iris Éireannach Nua*, vol 1 nro. 3. pág 30.

abogó por la necesidad de emitir esta visa y Clinton accedió cuando el IRA informó que declararía el cese incondicional del conflicto armado.³⁴

En el festejo de San Patricio de 1995, Clinton nuevamente aceptó que Gerry Adams ingrese al país y le permitió recaudar fondos por la causa nacionalista. Posteriormente visitó Irlanda en un tour donde no sólo visitó Dublín, sino que se convirtió en el primer presidente actuante que visitó Derry y Belfast, donde fue recibido con ovaciones. Esto produjo que sea atacado por la prensa británica, que lo acusó de simpatizar con terroristas y hasta se encontraban impresas sugerencias hacia Margaret Thatcher de iniciar una campaña en contra de su reelección.³⁵

Sin embargo, ni siquiera el atentado a Canary Wharf detuvo dicha reelección, la cual ganó por casi la misma cantidad de votos. Así la Casa Blanca mantuvo todos los canales de comunicación y permitió que Gerry Adams vuelva al país para el festejo de San Patricio de 1996, pero perdió privilegios tales como la invitación a la cena presidencial oficial.³⁶ El objetivo de Clinton siempre fue mantener el proceso en movimiento, aún cuando ocurrían hechos que desalentaban su participación.

Finalmente, su visión se cumpliría. En 1998, Irlanda y Reino Unido firman el Acuerdo de Viernes Santo, el cual no sólo ratificaba que el estatus constitucional del Norte dependía exclusivamente de sus habitantes, sino que establecía un alto al fuego, el desarme de los grupos paramilitares y la retirada de las tropas británicas.

6- Obama y el futuro incierto post brexit.

Diez años después de la firma del Acuerdo de Viernes Santo, Estados Unidos elegía su primer presidente afroamericano, Barack Obama. El mismo, sorprendentemente, también tenía ascendencia irlandesa. Un año antes, un genealogista amateur de la página web Ancestry descubrió que su tatarabuelo se llamaba Falmouth y provenía del pequeño pueblo de Moneygall³⁷. La elección de Obama fue gratamente recibida por Irlanda. Mientras que la misma buscaba el apoyo de su histórico aliado para renegociar la deuda que adquirió luego de la crisis mundial de 2008, el objetivo de la administración Obama era cambiar el rumbo de la política internacional estadounidense.

En 2011 el recientemente elegido taoiseach Enda Kenny y el presidente Obama compartieron el festejo de San Patricio en la casa blanca. El primero utilizó la ocasión para transmitir los planes de reestructuración económica que tenía el nuevo gobierno mientras que el segundo anunció su visita a Irlanda, programada para mayo de ese mismo año.³⁸ El 23 de dicho mes Obama y su comitiva arribaron a Dublín y todo fue un frenesí comparable a la memorable visita de John F. Kennedy: en

34. Wilson, A. (1997). From the Beltway to Belfast: The Clinton Administration, Sinn Féin, and the Northern Ireland Peace Process. *New Hibernia Review / Iris Éireannach Nua*, vol 1 nro. 3. pág 32.

35. Wilson, A. (1997). From the Beltway to Belfast: The Clinton Administration, Sinn Féin, and the Northern Ireland Peace Process. *New Hibernia Review / Iris Éireannach Nua*, vol 1 nro. 3. págs. 34,35.

36. Wilson, A. (1997). From the Beltway to Belfast: The Clinton Administration, Sinn Féin, and the Northern Ireland Peace Process. *New Hibernia Review / Iris Éireannach Nua*, vol 1 nro. 3. Pág 37.

37. Colin, C. (10/07/2017). Rediscovering Obama's Irish Roots. Recuperado 6 de febrero de 2021, de <https://www.newyorker.com/culture/culture-desk/rediscovering-obamas-irish-roots>

38. Mulqueen, M. (2012). Ireland's Foreign Relations in 2011. *Irish Studies in International Affairs*, vol 23, pág 212.

Moneygall, cuya población era tan sólo 300 habitantes, lo esperó una multitud de más de 25.000 personas.³⁹

Durante esta breve visita de sólo 12 horas (ya que por problemas climáticos y para cumplir con el resto de los compromisos de la gira europea se adelantó su partida) fue a un pub donde se encontró con parientes lejanos y tuvo una entrevista privada con el taoiseach Kenny, donde no sólo volvió a solidarizarse con los problemas económicos que afrontaba Irlanda y reconoció el progreso realizado por el país desde el Acuerdo de Viernes Santo ya que, sólo unas semanas antes, había recibido a la mismísima Reina Elizabeth II (la cual marcaba la primera visita de un monarca británico desde la fundación del Estado).⁴⁰

Esta época de bonanza de relaciones entre los países llegaría a su fin con la elección de Donald Trump y su apoyo a la decisión del Reino Unido de salir de la Unión Europea. Es necesario destacar que el Acuerdo de Viernes Santo se apoyaba en que ambos países eran parte de la Unión, por lo que la frontera entre ellos era burocráticamente inexistente. Ni las personas, ni los bienes ni los servicios que la cruzaban debían tramitar permisos especiales o presentar documentación, por lo que hacía casi 20 años que la circulación se daba con total flexibilidad. Asimismo, el plebiscito mostró una gran segmentación de la sociedad de Irlanda del Norte: el 56% de los votantes votó por continuar con la membresía de la Unión Europea.

La larga negociación que supuso la salida de Reino Unido (el plazo estipulado de salida era el 12 de abril de 2019, el cual se extendió tres veces) derivó no sólo en tensiones entre ambos gobiernos, sino que finalmente el acuerdo de salida tuvo que firmarse sin tantas consideraciones. Irlanda del Norte está siendo muy afectada por ello, ya que la jurisdicción quedó bajo un protocolo especial. El mismo determina que si bien, por ahora, la relación con la República de Irlanda se mantiene de la misma forma, no así el ingreso de bienes y servicios hacia y desde Reino Unido. Estos deben someterse a control de frontera, donde se solicita documentación y se realizan inspecciones físicas.⁴¹ Todo esto, lamentablemente, puede hacer resurgir el conflicto unionistas vs. republicanos. Una de las últimas noticias impactantes que había dejado el 2020 fue un informe de seguridad que determinaba que actualmente existen 12.500 personas en Irlanda del Norte que pertenecen a grupos paramilitares unionistas.⁴²

Resulta entonces, totalmente necesario, buscar apoyo internacional en caso de que vuelva a escalar la violencia en la región. Y que mejor aliado, nuevamente, que el flamante presidente de los Estados Unidos. Joe Biden, quien había ejercido la vicepresidencia durante la administración Obama, asumió la presidencia el 20 de enero de este mismo año y se considera un irlandés de pura cepa: ambos de sus tatarabuelos provienen de la Irlanda post hambruna.

¿Qué se puede esperar de él? Por lo pronto ya habría una visita confirmada a Irlanda para junio de este año, cuando Biden se presente en la reunión del G7 en Cornwall.⁴³ El presidente a lo largo de su carrera política ha expresado su apoyo al país, tanto política como económicamente. El

39. Landler, M. (6/02/2013). Obama Visits Ireland, Finds a Welcome in His Ancestral Town. Recuperado 7 de febrero de 2021, de <https://www.nytimes.com/2011/05/24/world/europe/24prexy.html>

40. Mulqueen, M. (2012). Ireland's Foreign Relations in 2011. *Irish Studies in International Affairs*, vol 23, págs. 216-217.

41. Edgington, B. T. (2021, 4 febrero). Brexit: What is the Northern Ireland Protocol and will it stop border checks? Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.bbc.com/news/explainers-53724381>

42. Dempster, B. S. (02/12/2020). Loyalist paramilitary groups in NI «have 12,500 members». Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.bbc.com/news/uk-northern-ireland-55151249>

43. Cox, J. (20/01/2021). Joe Biden set to stopover in Ireland in June. Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.breakingnews.ie/ireland/joe-biden-set-to-stopover-in-ireland-in-june-1067038.html>

mismo ha sido el coautor del fondo internacional que se había estipulado con el acuerdo de Viernes Santo. ⁴⁴Con todo esto dicho, podemos esperar una activa intervención de Biden en las consecuencias que podría ocasionar el Brexit, sin embargo, su tarea no será nada fácil ya que los problemas dentro de los Estados Unidos hoy son prioridad en su administración.

Conclusión

Teniendo en consideración que según los distintos censos e investigaciones realizados por el *United States Census Bureau*, de los cuales surgen que el 20% de la población de los Estados Unidos se considera descendiente de irlandeses, no podemos más que asegurar que esta conexión está mucho más que vigente y que probablemente se vea intensificada en el corto plazo. En mi opinión, las expectativas del nuevo presidente estadounidense depositadas en las oportunidades (y los problemas que pueden llegar a generarse) en Irlanda post brexit y a razón del nuevo mapa económico que desencadenó la pandemia por el Covid19, jugarán un rol clave en cómo se desarrollarán las relaciones bilaterales a corto plazo.

Biden no sólo tendrá que reconstruir las relaciones internacionales que su predecesor minó, sino que también deberá buscar apoyo para afrontar los problemas domésticos que sufre su país. Por lo pronto, podemos afirmar que la relación de la política estadounidense y la irlandesa está lejos de acabar, y debemos estar atentos a cómo se desarrollará en un futuro próximo.

Bibliografía

- EPIC - The Irish Emigration Museum. (s. f.). US Presidents with Irish Heritage. Recuperado 25 de enero de 2021, de <https://epicchq.com/us-presidents-with-irish-heritage/>
- Geoghegan, T. (26/04/2016). Why are US presidents so keen to be Irish? Recuperado 25 de enero de 2021, de <https://www.bbc.com/news/world-us-canada-13166265>
- Forker, M. (2012). The use of the «cartoonist's armoury» in manipulating public opinion: anti-Irish imagery in 19th century British and American periodicals. *Journal of Irish Studies*, vol. 27, pág. 60.
- McCaffrey, Lawrence J. "Irish America." *The Wilson Quarterly* (1976-), vol. 9, no. 2, 1985, pág. 78.
- Whelan, B. (2011). President Ulysses S. Grant's Irish tour, 1879. *History Ireland*, vol 19, pág. 6.
- Harte, C. (s. f.). Friend or Foe? Woodrow Wilson & The Irish Question. *Revolutionary Irish-America*. Recuperado 28 de enero de 2021, de <https://www.revolutionaryirishamerica.com/friend-or-foe-woodrow-wilson-the-irish-question>
- The White House. (2021, 15 enero). Woodrow Wilson. <https://www.whitehouse.gov/about-the-white-house/presidents/woodrow-wilson/>
- Recomiendo la lectura de este artículo, cuyos datos detallaré a continuación, ya que excede a la brevedad de este trabajo. // O'Grady, J. (1963). *Irish-Americans, Woodrow Wilson and Self-Determination: A Re-Evaluation*. Records of the American Catholic Historical Society of Philadelphia, 159-173. 1
- White House Historical Association. (20/02/2017). The Life and Presidency of Franklin D. Roosevelt. Recuperado 30 de enero de 2021, de <https://www.whitehousehistory.org/the-life-and-presidency-of-franklin-d-roosevelt>
- The White House. (s. f.). Franklin D. Roosevelt. Recuperado 30 de enero de 2021, de <https://www.whitehouse.gov/about-the-white-house/presidents/franklin-d-roosevelt/>

44. Sharkey, J. (20/01/2021). What can Ireland expect from Joe Biden? Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.irishtimes.com/opinion/what-can-ireland-expect-from-joe-biden-1.4462417>

- White, T., & Riley, A. (2008). Irish Neutrality in World War II: A Review Essay. *Irish Studies in International Affairs*, vol 19, 145.
- Lowry, D. (2008). The captive dominion: Imperial realities behind Irish diplomacy, 1922–49. *Irish Historical Studies*, vol. 36, pág. 215.
- John F. Kennedy Presidential Library and Museum. (s. f.). JOHN F. KENNEDY AND IRELAND. Recuperado 25 de enero de 2021, de <https://www.jfklibrary.org/learn/about-jfk/jfk-in-history/john-f-kennedy-and-ireland>
- Ahtes, J. H. (1991–1992). The Kennedys, Ireland and Irish America en *The Irish Review*, vol. 11, pág 2
- Ellis, S. A. (2008). The historical significance of President Kennedy's visit to Ireland in June 1963. *Irish Studies Review*, Vol 16, pág. 114.
- Kennedy, M. (2001). 'This Tragic and Most Intractable Problem': The Reaction of the Department of External Affairs to the Outbreak of the Troubles in Northern Ireland. *Irish Studies in International Affairs*, 12, 87.
- Sanders, A. (2016). Congressional Hearings on Northern Ireland and the "Special Relationship," 1971–1981. *Diplomacy & Statecraft*, 27(1), 121–141
- Guelke, Adrian. "The United States, Irish Americans and the Northern Ireland Peace Process." *International Affairs (Royal Institute of International Affairs 1944-)*, vol. 72, no. 3, 1996, pp. 521–536
- O'Halloran, S. (2020, 4 abril). Irish High Kings to US Presidents, the lordly name of Reagan and its origins. Recuperado 4 de febrero de 2021, de <https://www.irishcentral.com/roots/genealogy/reagan-irish-name-history>
- Hazleton, W. (2000). Encouragement from the Sidelines: Clinton's Role in the Good Friday Agreement. *Irish Studies in International Affairs*, vol. 11, pág. 103-119
- Wilson, A. (1997). From the Beltway to Belfast: The Clinton Administration, Sinn Féin, and the Northern Ireland Peace Process. *New Hibernia Review / Iris Éireannach Nua*, vol. 1 nro. 3.
- Colin, C. (10/07/2017). Rediscovering Obama's Irish Roots. Recuperado 6 de febrero de 2021, de <https://www.newyorker.com/culture/culture-desk/rediscovering-obamas-irish-roots>
- Mulqueen, M. (2012). Ireland's Foreign Relations in 2011. *Irish Studies in International Affairs*, 23, 205-222.
- Edgington, B. T. (04/02/2021). Brexit: What is the Northern Ireland Protocol and will it stop border checks? Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.bbc.com/news/explainers-53724381>
- Dempster, B. S. (02/12/2020). Loyalist paramilitary groups in NI «have 12,500 members». Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.bbc.com/news/uk-northern-ireland-55151249>
- Cox, J. (20/01/2020). Joe Biden set to stopover in Ireland in June. Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.breakingnews.ie/ireland/joe-biden-set-to-stopover-in-ireland-in-june-1067038.html>
- Sharkey, J. (20/01/2020). What can Ireland expect from Joe Biden? Recuperado 8 de febrero de 2021, de <https://www.irishtimes.com/opinion/what-can-ireland-expect-from-joe-biden-1.4462417>
<http://institutocieloazul.edu.ar/wp-content/uploads/2016/11/romero-jose-luis-breve-historia-de-la-argentina.pdf>.